

El Luchador

Redacción y Administración: Calle Sagasta, 44
Toda correspondencia al apartado 171
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En la población un mes Ptas. 2
Fuera de la población trimestre 7'50
Ejemplar atrasado 20 céntimos
Anuncios y rotivos según tarifa

DIARIO REPUBLICANO

Fundador:
Juan Botella Pérez

Franqueo
concertado

Precio del ejemplar 10 céntimos

Año XVII

Alicante: Martes 26 Marzo de 1929

Núm. 5232

DE PARIS

SEMBLANZA

Otra gran figura militar de la guerra europea que desaparece: el general Sarrail ha muerto esta tarde. Fué el defensor de Verdun durante y después de la batalla del Marne, resistiendo heroicamente los ataques encarnizados del ejército del kronprinz. Fué luego vencedor en aquellos combates horribles del Argona. Más tarde tomó el mando de las tropas aliadas de Oriente, ayudó a implantar la República en Grecia y organizó la defensa de Salónica. Pero sus virtudes militares, con ser magníficas, fueron mínimas, desde nuestro punto de vista, comparadas con sus virtudes cívicas. Sarrail era un general republicano, librepensador y masón. Una gran figura de las izquierdas francesas. Fuerte, de talla atlética, la cabeza energicamente plantada sobre un cuerpo vigoroso; a pesar de los años, con grande y abierto bigote blanco, voz sonora, parecía físicamente un militar de otros tiempos, un general revolucionario del siglo pasado.

Si Francia fuera país de pronunciamientos, Sarrail habría sido el caudillo militar de las izquierdas, como Mangin pudo serlo, acaso, de las derechas. Pero el ejército francés, victorioso en los campos de batalla, no aspira a ganar victorias más efímeras en otros campos. Sarrail no necesitó jamás desvincular su espada, como estuvo siempre dispuesto a hacerlo, en defensa de unas libertades que nadie se atrevió a atacar. Pero a él es debida en gran parte la republicanización del ejército francés colaborando con el general André bajo el ministerio de Waldec-Rousseau y Combes en la obra que, iniciada por la masonería, limpió el ejército francés de ciertas influencias orleanistas, del mismo modo que se había extirpado de la escuela pública toda influencia clerical.

Jamás le perdonaron los derechos a Sarrail su acción política. Aún después de sus victorias militares en la guerra, que Foch y Joffre elogiaron con recto estilo en sus partes militares, las derechas mantuvieron su persecución y Sarrail pasó a la reserva; pero el Gobierno de Herriot lo reintegró en 1924 al servicio activo, sin límite de edad, nombrándole alto comisario en Siria. Fué su última batalla política una lucha sin cuartel entre el general y los jesuitas, cuya dominación era absoluta en el territorio puesto bajo el mandato francés. Sarrail recibió entonces de los reaccionarios franceses, como premio de sus servicios a la patria, las injurias más feroces que jamás recibiera general alguno en la guerra.

Conoció a este gran republicano en 1925, cuando Blasco Ibáñez, de quien era gran amigo, hizo su reaparición sensacional en la política militante. Un grupo de escritores franceses organizó un banquete en honor del

novelista español, y que debía ser presidido por Herriot. Una gestión diplomática impuso la ausencia del ilustre estadista, a la sazón presidente del Consejo y ministro de Negocios Extranjeros, cuyo cargo le obligaba a observar entonces una absoluta neutralidad en ciertas manifestaciones más o menos literarias. Pero Herriot anunció a los organizadores del banquete: «Hubiera deseado festejar a Blasco como simple particular, como escritor que soy, como compañero y correligionario suyo, pero ya que esta adhesión personal mía puede ser mal interpretada, me abstendré. Hagamos las cosas bien. En vez de mi asistencia particular, cuenten con la asistencia oficial del Gobierno francés, que estará representado por el ministro de Instrucción pública.» Y, en efecto, el banquete se celebró en el Círculo Inter-aliado, que presidía el mariscal Foch, y junto a Blasco Ibáñez ocuparon la cabecera de la mesa François Albert, el ministro de la República, y Sarrail, el general republicano.

Vi luego muchas veces a Sarrail en casa de madame Menar Dorian, la nobilísima anciana, una de las más interesantes figuras de la tercera República, emparentada con las familias de Victor Hugo y de Ernesto Renan, y en cuyo salón político, el salón de las izquierdas francesas, encuentran amistades cordiales y eficaces los grandes proscriptos europeos: Unamuno, Turati, Karoly, Nitti, Alfonso Costa, Kereensky, Bernardino Machado, Ortega y Gasset, Chiassa... Sarrail era asiduo de la casa y amigo de todos ellos.

Su muerte es una pérdida dolorosísima para los republicanos europeos. Por disposición testamentaria no se le rendirán honores militares. Pero todos los desterrados y luchadores de todos los países sobran rendirle los honores civiles que merece al que fué ilustre general.

Carlos ESPILA
Paris, 23 Marzo.

De los Agentes Comerciales Procederos indignos

Tenemos a la vista una hoja circular anónima, dirigida a los Agentes Comerciales de Alicante, que por tener esa característica innoble, ni tiene valor, ni merece la consideración y respeto que deben merecer todas las expresiones impulsadas por sentimientos nobles y honrados, aunque estos estuvieran en contraposición de nuestra forma de sentir y de pensar.

La citada hoja anónima, no hubiera sido objeto de comentario por mi parte, si en ella, de una forma baja, no se vertieran palabras tendenciosas en contra de determinado sector o grupo del digno Colegio de Agentes

Gratísima visita DON FERNANDO DE LOS RIOS, VENDRA EN BREVE A ALICANTE

Vamos a participar a nuestros lectores una noticia, que les llenará de satisfacción. Don Fernando de los Ríos, el insigne catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Granada vendrá en la primera quincena de Abril a Alicante, invitado por un íntimo amigo suyo, en cuya casa se alojará ocho o diez días. Aprovechando su estancia en nuestra ciudad, el ilustre maestro visitará Alcoy, Elda y Elche, y dará una conferencia en el Ateneo de Alicante.

No vamos a ofender la reconocida cultura de nuestros lectores, intentado ahora descubrir la figura de don Fernando de los Ríos, uno de los prestigios más universales de la intelectualidad española. Su talento, su sabiduría, su austeridad le han dado extraordinaria y merecida fama. Es un apóstol, que tiene la expresión ingenua y atrayente de los iluminados. Sus características son: rectitud y pureza de intenciones; gran corazón; sentimiento inalterable del deber; honradez inmaculada; fina sensibilidad; capacidad profunda y variada; enorme cultura; elocuencia embalsamada.

Fanático del Derecho y de la Libertad, en su visita a Rusia, después de entrevistarse con Lenin, se manifestó categóricamente en contra de la República soviética.

Ha consagrado su vida a la defensa de los ideas democráticas; obteniendo la adhesión no solo de los socialistas puros, en cuyo partido milita, sino de todos los que amamos la Libertad.

Como escritor, es un filósofo de la política. Como orador, algo portentoso; sus frases lapidarias, geniales, definitivas, representan la fuerza de expresión, el grado de sensibilidad artística

Comerciales de Alicante al que me honro perteneciendo y tener un concepto muy elevado de todos, absolutamente de todos sus componentes.

Nuestro propósito al comentar este procedimiento seguido, lanzando un anónimo, — no sabemos con qué fin — procedimiento, condenable en todos los sentidos, no es otro, que el de salir al paso de quienes necesitan de esas bajezas, para llamar obstruccionistas y demoleedores a quienes asisten a las juntas generales, cumpliendo un deber de colegiado y guiados solo y exclusivamente por el buen deseo de contribuir al engrandecimiento de la colectividad; pues yo, que cumplo con ese deber no faltando a ninguna junta general no he podido observar nunca la existencia de elementos perturbadores, ni obstruccionistas, ya que en todo momento la sensatez y el buen juicio, reinó entre los asistentes. Los obstruccionistas y perturbadores, hemos de buscarlos allí

que ha llegado, en su más alto valor, la palabra humana.

Pero sobre todo, es un carácter. Su entereza produce admiración y orgullo legítimo a las izquierdas españolas. Mantiene con gallardía sus ideas. Desdeña los intereses subalternos. Por servir a los humildes, hace renuncia de prebendas y honores.

Es la bondad personificada. Todo él irradia simpatía, y por ello vive envuelto en el respeto, en el cariño, en la admiración de todos sus conciudadanos: de los correligionarios, de los afines y de los adversarios leales.

Don Fernando de los Ríos pertenece a la aristocracia del pueblo, de que tantas veces nos ha hablado el gran Gabriel Alomar. Es descendiente de don Antonio Ríos Rosas, el político honrado y grandilocuente orador que apostrofó a los sicarios de la noche de San Daniel. Es sobrino de don Francisco Giner de los Ríos, y, por lo tanto, también sobrino, de don Hermenegildo, de quien además es yerno. Es, pues, aristócrata y aristarca.

Profesa don Fernando de los Ríos intenso cariño a nuestra ciudad, por impulso propio y por recuerdos de su familia. En el Instituto de Alicante estudió su tío don Francisco. Mas tarde, fué catedrático de dicho centro docente, su tío y suegro, don Hermenegildo, que dejó aquí una estela de luz y bondad que no ha borrado el tiempo; vivió en el Barrio de Benalúa, con su virtuosísima esposa, con sus amantísimos hijos, uno de los cuales es la distinguida dama, profesora de la Escuela Normal de Granada, casada con don Fernando de los Ríos.

donde se haya producido esa hoja anónima, lugar, donde encontraríamos a los que hurtando, el bulto, escondiendo la cara y buscando la irresponsabilidad de sus actos, han pretendido dividir a los Colegiados de Alicante, acaso, no con muy buenos fines.

Que salgan a plena luz y con valentía descorran el anónimo en que se han sumido; para determinar claramente su situación, que esto es lo noble, honrado y digno; cualidades que en todo momento han demostrado quienes legalmente y por los medios que les concede su reglamento, proponen, discuten y votan. Lo demás, es proceder señores anónimos en contra de toda lógica y razón, y caer de lleno en una responsabilidad enorme y hacerse indignos de sus compañeros.

Todos los colegiados de Alicante, abundando en mi pensar, habrán condenado este procedimiento de acusar sin determinar clara y concisamente, amparándose en un anónimo, como algo rastroso y cobarde.

JOSE G. PPIETO
Agente comercial colegiado.

Para EL LUCHADOR
Ante un gran libro

LA VERDAD MEJICANA

Con afectuosa dedicatoria del ilustre autor, Luis Araquistain, recibo un ejemplar de «La revolución mejicana», precioso libro nacido de la observación directa y tangible del teatro revolucionario, del acopio metódico de materiales históricos y del engarce de las causas reales y contrastadas que forman el voluminoso farrago procesal del forcejeo homérico de un pueblo, por romper tradicionales inicuas ligaduras, y concluir con anacrónicas supervivencias de aherrojamientos y expolios, perpetrados sobre el santo agro de la patria mejicana...

El analítico equánime relator se adentra en el pasado de ese gran pueblo en combustión, pasa una ojeada por los mayas y aztecas, encuentra la explicación racional al hecho histórico (que parece, por lo inaudito, pertenecer al mundo de la fábula), de la conquista y dominación de Cortés en un país de varios millones de habitantes, de hábitos guerreros, con solo cuatrocientos hombres y algunos caballos. Ocurrería tamaña en la que muchos creyeron descubrir la huella de un milagro, pero que tuvo una explicación sencilla y a ras de tierra en el idílico fanatismo religioso indio, la forma original de la «guerra florida» ofrendada a un ídolo que imponía el apoderamiento con vida de los adversarios, y la «sopacha azteca» de que Cortés y los suyos pudieran ser los «hombres blancos y barbudos» que según un mito llegarían de Oriente a destruir su imperio.

Tales propicios encogimientos del fanatizado espíritu indígena, unidos a la sensación de espanto que les ocasionaba el estruendo exterminador de los morteros y arcabuces que oían por vez primera y el espectáculo asombroso del hombre a caballo (que tampoco habían nunca visto) y que tomaron por el Centauro de las viejas mitologías. Todas esas circunstancias fueron la escala milagrosa por la que el gran extremo pudo culminar la celeberrima conquista; escalamiento que se hizo aún más posible por la cooperación efectiva que le prestaron, al fin, los temibles tlaxcaltecas, credulos, a su vez, de que se trataba de un personaje sobrenatural, llegado con la excelsa misión de destruir la tiranía secular de los aztecas...

El peregrino visitador pasa en rápido vuelo sobre los variados aspectos históricos, escudriña con clara perceptiva la razón fundamental, y casi siempre la misma, de los constantes sacudimientos rebeldes de aquel pueblo: «la voluntad firme de quebrar los grilletes de su esclavitud milenaria». Aunque otros sean los motivos aparentes y de superficie, presentándose muchas veces como causa única

satisfacciones ambiciosas partidistas, en casi todas las fuertes sacudidas del convulso país mejicano la fuente dinámica es el afán incontestable de romper la recia trabazón de las lianas tradicionales de todas las explotaciones y todos los secuestros...

Una oligarquía territorial lesionada por el reparto de los latifundios, una clase burocrática superviviente del porfirismo, un clero insurgente adherido, con fervor hebreo, a su rellena arca y a sus cuantiosos patrimonios, constituyeron las fuerzas contrarrevolucionarias aliadas, que han venido y vienen chocando con los heroicos «cruzados» de la libertad mejicana, tendiendo la horrible estela roja de los fratricidios a través de todo el mapa nacional...

Dos grandes figuras: Calles y Portes Gil, se destacan vigorosamente en el plano actual, un tanto iluminados por la luz celeste de los grandes «misioneros». Palpita en ellos algo de la fibra de Juárez, de aquella fibra equánime, de temple de espada toledana, que haciendo obra de estupenda virilidad el fusilamiento de Maximiliano «cerró para siempre a la realza europea los caminos de América»...

Los conocidos elementos hostiles pastoreados por un clero descaradamente conspirador y sembrador de odios dinámicos, tienen maravillosamente montado ante el mundo un servicio de mentiras informativas y gráficas, que ha hecho evocar a muchas gentes, del místico rebaño, la situación de los primitivos cristianos en la Roma de las catacumbas.

Pero la quebrantada República, con tales viriles pilotos (si es que el odio en ebullición, a la postre, no arma un brazo asesino), logrará nacer a una vida pujante, limpia de atavismo, curada radicalmente de los tradicionales expolios, en claro todas las sombras del problema agrario, instaurado sobre base inmovible el principio de la potestad soberana del Estado (que repele la mediatización con el poder consuetudinario clerical), en condiciones de ser feliz, con la felicidad más perdurable, que es aquella que se asienta sobre el precioso tripode de una libertad, igualdad y fraternidad bien entendida y sanamente equilibrada.

Luis Araquistain ha consumado, con la publicación de ese notable libro revelador, una hermosísima obra de justicia y dignificación de un gran pueblo puesto injustamente en el madero infamatorio, y prestado, al mismo tiempo, un gran servicio a la espectación universal, ávida de conocer la realidad exacta, limpia de telarañas y mistificaciones, del dilatado drama que preside el águila del Anáhuac...

W. ANDRADE LARREGUI

OPERA EN EL PRINCIPAL

AIDA

La vieja «Aida», pletórica de añoranzas para quienes peinan canas, expresión acentuada del italianismo, delicia de tenores «diletanti» se cantó anoche en el Principal. Parece que la escuela italiana perdura aun en el gusto del público. Es natural; fueron muchos años de intoxicación, lenta intoxicación, lenta y continuada, para que el antidoto de otras escuelas y otras tendencias haya podido, en los espíritus, fosilizados, aventar malas semillas.

Un excelente cuarteto interpretó anoche la vieja ópera de Verdi, y el público se extasió con el «Celeste Aida», con la conocida marcha de los clarines... Toda una época que vuelve, una costumbre...

La presentación esplendorosa como es peculiar en esta excelente compañía.

Según nos tienen acostumbrados, los coros ajustadísimos y la orquesta bien llevada por el maestro Sabater, quien vióse obligado a subir a la escena a saludar, al final de cada acto, ante las entusiastas ovaciones del público.

Anoche, arriba, en las localidades populares, el público respondió cumplidamente.

Abajo, algo más animadas estuvieron, que otras veces. Pero así y todo, con y sin «Aida» se han distinguido ya lo bastante esas familias pudientes de la buena sociedad alicantina.

J. F. T.

Esta noche, en función homenaje al tenor Vicente Sempere, y para despedida de la Compañía, se cantará la ópera OTELLO, cuyo protagonista corre a cargo del tenor alicantino.

La madre del tenor Sempere

Cuando esta tarde a las tres ha acudido uno de nuestros camaradas a la cita que el gran tenor Vicente Sempere le había concedido para celebrar una entrevista, se halló con la desagradable noticia de que el artista había salido precipitadamente para Oñil donde su madre esta-

ba gravísimamente enferma. Deseamos que la enfermedad de la señora madre del tenor Sempere no tenga el funesto desenlace que todo hace temer.

Bar «Café Expres»

Manuel Martínez

: : Helados Aperitivos : :
: : Mariscos y Desayunos : :
: : Cervezas Baviera : :

GRAN VIA NOVELDA

Toros y toreros
Corrida de Pascua

Desde luego, que al hablar de la corrida de Pascua, no podemos referirnos a Alicante, donde todavía está la «pelota en el tejado» para saber a ciencia cierta, quien ha de ser en definitiva el empresario que usufructúe en la actual temporada, los destinos de nuestra plaza.

No; no es en Alicante. Será en Murcia donde el próximo domingo se celebrará la tradicional corrida de Pascua.

Márquez, Algabeño y Posada, constituyen la terna de matadores que han de entenderse las con seis bureles de Nátera, los cuales se encuentran ya en los corrales de aquella plaza, en cuyo ruedo fueron desencajados el domingo último, con general aplauso del público que asistió al acto.

¿Aquí...? Hasta la de Mayo. E. de T.

Cartera de Sociedad

Victima de rápida enfermedad, ha fallecido nuestro estimado amigo don Rafael Espino Bernabeu, persona muy estimada por sus excelentes cualidades de carácter.

A su desconsolada familia expresamos nuestro sentido pésame por tan sensible pérdida.

—Se encuentra en Alicante el bizarro comandante de Infantaría, don Jesús Cirujeda, muy estimado en nuestra capital. —La larga y cruel enferme-

dad que aquejaba a nuestro joven amigo y estimado compañero en la prensa, don Manuel López Gómis, ha tenido un funesto desenlace; esta mañana ha fallecido.

El finado era muy conocido y estimado, habiendo producido su prematura muerte sincero y hondo pesar.

Mañana a las tres de la tarde se verificará el entierro.

A su apenada familia, especialmente a su padre don Manuel López Rodrigo, acompañamos en su duelo.

—Se encuentra enfermo guardando cama, nuestro estimado compañero de redacción, Miguel Romá Pascual, «El Sustituto de Epeco».

—En el próximo mes de abril contraerá matrimonio la bella señorita Loreto Sabater Bañuls, con nuestro compañero en la prensa y querido amigo don Francisco Tomás Senabre.

—Se encuentra indispuerto nuestro compañero en la prensa don Gonzalo Faus, redactor de «La Voz de Levante».

Pensión Alicantina
BARCELONA

Ronda Universidad, 4. pral. Teléfono 16921

Situado en el centro de la capital.

Precios moderados

Director Gerente
Vicente Lloret

Cartera del quejoso

La higiene en el río de San Blas

Señor Director de EL LUCHADOR.—Presente.

Muy señor mío: Durante todo el día de ayer los vecinos del barrio de San Blas nos vimos sorprendidos por un olor insostenible, que seguramente era producido por una fábrica de abonos orgánicos recientemente instalada en el barrio de Santo Domingo. Dicho olor, también se percibía en una buena parte de la capital, pero naturalmente en este barrio, por estar más próximo era más intenso.

Está muy bien, que la Compañía de Tranvías nos cobre 15 céntimos, por un trayecto idéntico a Benalúa y Carolinas, también está bien que el excelentísimo Ayuntamiento, no nos coloque el encintado de las aceras y que estemos condenados a tener en todas las casas «pozo negro», por no tener alcantarilla, pero que se atente contra nuestra vida tan directamente, esto ya es intolerable.

Había que instalar una fábrica de esparto; en ninguna parte la autorizaban, pues bien, aquí está el barrio de San Blas, que lo admite todo. Y lo que ocurrió con la fábrica de esparto, ha ocurrido con la de abonos.

Y nada más por hoy. Mi anterior queja de los Tranvías, cayó en el vacío; esta espero que no. No crean que pretendo que desaparezca esa fábrica, no, lo que si quiero, es que se evite en lo posible este olor, que tanto tiempo hemos estado sin percibir.

Doy a usted mis más expresivas gracias, por el favor que espero recibir, de dar publicidad a esta carta en el periódico que tan dignamente dirige, y aprovecho esta ocasión para ofrecerme a usted s. s. q. e. s. m., *Progreso Progreso*.

N. de la R.—Tenemos entendido que los vecinos de la barriada del Portazgo están recogiendo firmas para protestar de los nauseabundos olores que pro-

duce la fábrica de abonos a que se refiere nuestro comunicante. Confiamos en que el señor Alcalde atenderá esta razonada queja, velando así por la salud pública, esencial deber de toda autoridad celosa del cumplimiento de sus obligaciones.

MAXIM'S

TEMPORADA VARIEDADES
Bellas y esculturales artistas
: : Gran super tango : :
Orquestina cosmopolita
Secciones Tarde y Noche

Deportivas
MOSAICO

Jugador que mejora

Ayer abandonó el lecho, libre ya del fuerte ataque gripal que sufría, el notable jugador «herculano» José Aracil, por cuyo total restablecimiento, así como por verle de nuevo actuar en las filas de «once» representativo del futbol alicantino, hacemos los más firmes y entusiastas votos, felicitando ahora al valioso delantero centro del «Hércules» y a su equipo por tan fausta nueva.

Cuenca, el medio centro «herculano» marchó anoche a Tarragona

Cuenca el voluntarioso y entusiasta jugador que tan brillantes actuaciones venía teniendo en el eje del equipo blanquiazul, abandona, por ahora, a los equipiers de «La Florida», obligado a ello por el cumplimiento de sus deberes militares que lo llevan a Tarragona.

Sensible es la baja que experimentan los «hercúleos» en sus filas, que pierden, siquiera temporalmente, un firme puntal al verse privados de tan eficaz medio centro, que de manera tan acertada venía sustituyendo a Julián Martínez también fuera de las líneas blanquiazules por hallarse incorporado al Regimiento de Cazadores de Victoria Eugenia, cumpliendo también sus deberes militares.

¿Tendrá «guigue» el puesto de medio centro del equipo «herculano»? Jugador que lo ocupa, jugador que al incorporarse a filas le corresponde trasladarse a población distinta de la nuestra. Menos mal que desde allí siguen profesando gran entusiasmo por el club blanquiazul y recibiendo las pruebas de afecto de los que aquí quedan, esperando la ocasión de verles de nuevo actuando en «La Florida».

¿Un partido homenaje al jugador Quito?

Sabemos que varios elementos deportivos, compañeros del notable equipier benaluenense «Quito», están preparando la celebración de un encuentro en homenaje de tan entusiasta jugador que actualmente se encuentra enfermo y privado de actuar en los torneos futbolísticos en los que siempre hizo un inmejorable papel.

Sabemos también que el «Hércules», ha ofrecido su equipo para ese partido y que los futbolistas benaluenenses, se aprestan a formar en gran «cuadro», para enfrentarlo con los «herculanos».

En resumen, una gran tarde para el balón redondo, en «La Florida».

Doctor Espuch Vidal
del Hospital Provincial
Nariz - Garganta - Oídos

J. Costa 9 (antes Ramales)
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6

Gran Hotel Sempere American Bar

Noticias de la provincia

Detención
ALMORADI.—La guardia civil, ha detenido y puesto a disposición del Juzgado de Instrucción de este partido al vecino de Dolores, José Martínez García, de 38 años de edad, por insultos y amenazas al guardia municipal Francisco Navarro Martínez.

CENTRAL CINEMA

PARA HOY

La puerta rota

UNA DENUNCIA
A las autoridades

A quien corresponda recogerla, trasladamos la denuncia que se nos formula.

Hace varios días, una semana casi, que en la carretera de San Vicente, delante, precisamente, del camino que conduce al Campamento de Rabasa, fué muerto un perro por unos motoristas, y allí continúa el cuerpo putrefacto del can, sin que nadie de los llamados a hacerlo, se haya apresurado a retirarlo.

La permanencia del perro muerto en lugar inmediato a la Ciudad Jardín General Marvá, donde vive un buen número de vecinos alicantinos, pudiera traer consigo perjuicios para la salud y ello debe evitarse rápidamente.

Ideal
para hoy
La vida de una actriz
Orquesta REPO

Los Cines


CENTRAL CINEMA
La interesante película «La puerta rota» por Dorotý Phillips.
En breve se anuncia el estreno de la notable película «La Venenosa» creación de nuestra gran actriz Raquel Meller.

IDEAL
Estreno de la original comedia «La vida de una actriz» por Barbara Bedford y John Patrick.

MONUMENTAL
Estreno de la película francesa «Venganza corsa» por Mlle. Forzane y Gaston Jacquet.

Por orden gubernativa, y con arreglo al vigente reglamento de espectáculos, durante el miércoles, jueves y viernes, no habrá función alguna.

TUNGSRAM



UNA DENUNCIA

A las autoridades

A quien corresponda recogerla, trasladamos la denuncia que se nos formula.

Hace varios días, una semana casi, que en la carretera de San Vicente, delante, precisamente, del camino que conduce al Campamento de Rabasa, fué muerto un perro por unos motoristas, y allí continúa el cuerpo putrefacto del can, sin que nadie de los llamados a hacerlo, se haya apresurado a retirarlo.

La permanencia del perro muerto en lugar inmediato a la Ciudad Jardín General Marvá, donde vive un buen número de vecinos alicantinos, pudiera traer consigo perjuicios para la salud y ello debe evitarse rápidamente.


Nuevas válvulas filamento de Bario serie 4 voltios
No descuide la oportunidad para adquirir lo mejor
Pedidas en todos los buenos establecimientos de T. S. H.

Stresseman, ha mejorado

Berlin, (radio).—Según un periódico, el ministro de Negocios Extranjeros alemán ha mejorado durante su estancia en Saint Remo, y por ello no piensa dimitir.

Ateneo
Exposición Varela
De 6 a 9 Entrada libre

CALZADOS



Por ser de fabricación propia, son de resultado insuperables y por sus precios, están al alcance de todo el mundo. Se convencerá visitando nuestras : : : exposiciones : : :

San Isidro 9, Pl y Magraíl 6

ALICANTE

UN GRAN CAUDAL DE

AGUA

POR UN COSTE ESCASÍSIMO SE OBTIENE FÁCIL Y CÓMODAMENTE CON LA

MARCA BLOCH

La única que no necesita engrase
Garantía por durante muchos años



DEPOSITO CONSTANTE

Vañó, Sánchez y Cremades

CASTAÑOS, 12 ALICANTE APARTADO 65

No pu

«Si natura co año dora tiéndo mos, eh rec la rati plena sient como trámit cese e peor pa sión al no por de cont dictato presa d la mas geneid nuestra noida p pre cons de una la que n realizo legales tan que una apl Yo ta seguir ta ratificac esencial tuido po racional chas pol los bajan fe Consio videncia provincia ca, ded Tardient apreciad a opinio otros, la con que s dena y e disolvent minar, e se sentin nos pide rancia. Toda l la tiemb de un cam bierno, pe pueden se prever y ble contin y calma p poderes se la nación.

Un g para

Paris, Premio de de 25.000 cedido a e la Cierva.

Movim

Buques e

I Kepler, al con descarg Iluntzar Bilbao y C general. Irati, esp Valencia co Cabo Car Marsella y general. Cabo San Se Barcelona y general. Teresa, e Torres de A tránsito. Castro Al Juan de Nie los ferrocarr DES Kepler, a

Nota oficiosa de publicación obligatoria

«Si yo creyera posible que mi naturaleza física resistiera cinco años más la ruda y desgastadora labor a que vengo sometiendo durante los cinco últimos, no vacilaría un momento en recabar del pueblo y del Rey la ratificación de la confianza plena por ese plazo, pero no me siento bastante joven y fuerte como para eso, y he de abreviar trámites preparatorios para mi cese en el Gobierno, porque lo peor para el país sería la sucesión abintestado e imprevista, no por falta de hombres capaces de continuar la magnífica obra dictatorial, sino porque la sorpresa del suceso desorientaría a la masa ciudadana cuya homogeneidad y cohesión es hoy nuestra mayor fuerza, aún reconocida por adversarios que siempre consideran las posibilidades de una convocatoria electoral a la que muchas veces nos incitan, realizada por los únicos medios legales hoy vigentes y descuentan que el régimen obtendría una aplastante mayoría. Yo también lo creo así; pero seguir tal consejo equivaldría a ratificar un sistema que creo esencial sea derogado y sustituido por otro más verdad y más racional, y de paso resucitar luchas políticas locales sin las cuales los pueblos hoy viven y trabajan felices y tranquilos. Considero una casualidad providencial este viaje mío a las provincias de Zaragoza y Huesca, dedicado especialmente a Tardienta, porque sobre haber apreciado el creciente fervor que a opinión pública siente por nosotros, la perspectiva y energía con que se ha percatado y condena y conjura a los elementos disolventes que acabamos de dominar, es un reflejo del estado de sentimientos de España que nos pide vigilancia y perseverancia. Toda la opinión sana española tiembla ante la idea posible de un cambio de régimen de Gobierno, pero como ni una ni otra pueden ser eternos, es preciso prever y preparar esta inevitable contingencia con serenidad y calma para que el traspaso de poderes sea un hecho feliz para la nación.»

Un gran premio para el inventor Cierva

París, (telégrafo).—El Gran Premio de la Academia de Sport, de 25.000 francos, ha sido concedido al español don Juan de la Cierva.

Movimiento del puerto

Buques entrados y despachados

ENTRADOS

Kepler, alemán, de Cartagena con descarga de Bremen.

Iluntzar Mendi, español, de Bilbao y Cartagena con carga general.

Irati, español, de Barcelona y Valencia con carga general.

Cabo Carvoeiro, español, de Marsella y Valencia con carga general.

Cabo San Sebastián, español, de Barcelona y Valencia con carga general.

Teresa, español, de Cuatro Torres de Alcalá con carga en tránsito.

Castro Alen, español, de San Juan de Nieva con carbón para los ferrocarriles andaluces.

DESPACHADOS

Kepler, alemán, para Valen-

cia, Amberes y Bremen con carga en tránsito.

Iluntzar Mendi, español, para Valencia, Sagunto, Tarragona y Barcelona con carga general.

Irati, español, para Málaga, Sevilla, Vigo, Coruña, Gijón, Santander, Pasajes y Bilbao con carga general.

Miraflores, español, para Hornillo en lastre donde cargará mineral.

Hallmoor, inglés, para Port Breira en lastre.

Cabo Carvoeiro, español, para Cartagena y escalas hasta Bilbao con carga general.

Cabo San Sebastián, español, para Cádiz y escalas hasta Bilbao con carga general.

Josefa, español, para Valencia Cete y Marsella con vino y carga general.

Fallo de un concurso para premiar obras catalanas

Barcelona, (teléfono).—Ayer tarde se falló el concurso organizado por el semanario literario catalán «Mirador» para premiar con dos mil pesetas la mejor obra escrita en catalán estrenada durante la última temporada.

El fallo del concurso se hizo por votación, que otorgaban los espectadores de estos últimos días en teatros donde actuaban compañías catalanas.

Entraron en concurso 21 obras y ha ganado el autor Alfonso Roure con su drama «La florista de la Rambla», que ha sacado 849 votos, de 3.272 votantes.

La casi totalidad de los votos conseguidos por el señor Roure han sido en el teatro Español, que es donde ordinariamente estrena, y se ponen en escena las obras del citado autor.

En segundo lugar se clasificó el poeta José María Segarra con su obra «Les llágrimes d'Angelina», que obtuvo 781 votos, y en tercer lugar se clasificó el señor Vinyes con su obra «Qui no es amb mi», con 321 votos.

La actualidad mejicana

Una gran batalla

Méjico, (radio).—La batalla más importante de las libradas desde el comienzo del movimiento revolucionario ha terminado con la victoria de las fuerzas leales al gobierno federal.

Los despachos militares dan cuenta de que ha cesado el ataque de los rebeldes a la ciudad de Mazatlan.

Los aeroplanos de las tropas federales han jugado un papel muy importante.

Cada vez que los asaltantes conseguían obtener un puesto, los aviones procedían a bombardearlos hasta lograr que desalojaran las posiciones conquistadas.

En uno de los asaltos los facciosos lograron llegar hasta el cementerio, donde se apoderaron de las ametralladoras.

Esta posición era muy importante, pues desde ella los rebeldes podían enfilar las trincheras de los federales.

No había transcurrido una hora, cuando los aeroplanos volaron sobre el cementerio, y lanzando gran cantidad de bombas obligaron a los sitiadores a abandonarlo.

EL LUCHADOR se edita en los talleres de Juan Guirra, calle de Jorge Juan, 11.

LOS GRANDES VUELOS

El «Jesús del Gran Poder» ha dado el salto sobre el Atlántico

Esta madrugada voló el aparato español sobre Natal y sin detenerse lleva rumbo a Río Janeiro

Sobre Cabo Juby

Madrid, (teléfono).—Ayer, a primera hora, en Madrid sólo se tenía la noticia oficial de que el «Jesús del Gran Poder» pasó volando sobre Cabo Juby, a las doce, sin novedad.

Sobre Cabo Verde

Buenos Aires, (radio).—Un despacho de Dakar dice que el «Jesús del Gran Poder» pasó por Cabo Blanco a las 4'30, con rumbo a Cabo Verde.

Espectación en Sevilla

Sevilla, (teléfono).—Durante toda la noche ha reinado gran expectación, esperando noticias del vuelo del «Jesús del Gran Poder».

Puede decirse que anoche no durmió el pueblo sevillano, esperando noticias del paso por Fernando de Noronha con objeto de saber si aterriza allí o continúa el vuelo para batir el record de distancia.

Hay gran optimismo el vuelo hace en mejores condiciones que en el primer intento hacia Oriente.

Esperando

Natal, (radio).—El vuelo del «Jesús del Gran Poder» ha despertado interés grandísimo.

Las autoridades y numerosísimo público permanecen toda la noche en el aeródromo.

Todo el campo está cubierto de hogueras y luminarias. Jiménez e Iglesias son esperados en las primeras horas de la madrugada.

Buen tiempo

Río Janeiro, (radio).—Los datos meteorológicos son muy favorables por un periodo de 24 horas en toda la costa brasileña.

Se han dado órdenes para que los aeródromos de Natal y Río Janeiro estén iluminados para poder seguir al «Jesús del Gran Poder».

Todos los buques costeros ejercerán estrecha vigilancia para avisar de la llegada del avión español.

En pleno vuelo sobre el Atlántico

Río Janeiro, (radio).—La expectación por el vuelo de Jiménez e Iglesias es extraordinaria.

La población en masa permanecerá en las calles desde la madrugada.

Se calcula que los aviadores pasarán por esta capital entre ocho y nueve de la mañana, hora brasileña, o sea, cinco o seis de la mañana, hora de Madrid.

El Aero Club ha recibido a última hora un radio que en seguridad ha facilitado a la prensa.

Según este radio las últimas noticias son de que el avión está en pleno vuelo sobre el Atlántico, faltándole recorrer 1967 kilómetros, lo que permite últimamente suponer que llegará a Río Janeiro entre siete y nueve de la mañana.

Oro radio

Villacisneros, (Río de Oro), (radio).—Noticias recibidas por el agregado español, dicen que el «Jesús del Gran Poder» voló sobre Cabo Blanco, con dirección a Cabo Verde cerca de Dakar.

Parte meteorológico

Buenos Aires, (radio).—Según parte meteorológico de hoy señala lluvias al Norte y buen tiempo en las demás regiones.

Cambio de telegramas

Madrid, (teléfono).—El jefe de los servicios de aviación coronel Kindelán, ha dirigido a Jiménez e Iglesias un despacho diciéndoles que desea alcancen un éxito rotundo que añada un blasón mas al escudo de la aeronáutica española.

El capitán Jiménez, ha contestado con otro despacho diciendo que al volar con rumbo a Sud América desean llegar lo mas lejos posible.

E gran salto

Madrid, (teléfono).—Esta mañana se ha recibido por diferentes conductos la grata noticia de que el «Jesús del Gran Poder» había dado el gran salto sobre el Atlántico, volando sobre Natal (Brasil).

Un despacho dice: «Se tienen noticias de que el «Jesús del Gran Poder» a las 2'06 (hora americana), pasó sobre Nasal. (Radio militar.)»

Buenos Aires, 26, (urgente), (radio).—Después de volar sobre Natal, un aparato, ha tomado rumbo a Río Janeiro.»

Buenos Aires, 26, (urgente), (radio).—El corresponsal de «La Nación» confirma que es el «Jesús del Gran Poder» el aparato que voló sobre Natal a las 2'06 horas de la madrugada.»

Nueva York, (urgente), (radio).—Comunican de Río Janeiro, que el «Jesús del Gran Poder» pasó sobre Natal, continuando su vuelo sin aterrizar. El tiempo es tormentoso en Natal y Río Janeiro.

Otro saludo

Madrid, (teléfono).—Los tripulantes del «Jesús del Gran Poder» han dirigido un saludo a Don Alfonso. Este contestó con un radio.

Otros despachos

Madrid, (teléfono).—En la secretaría de asuntos exteriores se han recibido dos telegramas de nuestro Embajador en Río Janeiro que dicen:

—Río Janeiro.—2'55 de esta madrugada me comunican que «Jesús del Gran Poder» vuela sobre Natal, dirigiéndose al campo.

—Río Janeiro.—3'55, «Jesús del Gran Poder» ha pasado sobre Natal sin detenerse, llevando rumbo Sur.

—Lo más difícil ya está. Madrid, (teléfono).—A las once de esta mañana hemos acudido a la Dirección de la Aeronáutica, para hacer información sobre el vuelo del «Jesús del Gran Poder».

La animación en el antedespacho del coronel Kindelán, era extraordinaria, aviadores, periodistas, jefes y oficiales, de la guarnición etc., comentaban el vuelo.

Los aviadores nos entregaron un radio en el cual se confirmaba plenamente que el aparato de Jiménez e Iglesias, había volado sobre Natal, habiendo salvado la costa americana.

El coronel La Llave nos ha dicho: «Lo mas difícil ya está hecho. Ahora todo depende de la cantidad de gasolina que les queda».

El optimismo es indescriptible.

Ultima hora

Madrid, (urgente).—Hasta las seis y media de esta tarde, no se han recibido nuevas noticias relacionadas con el vuelo del «Jesús del Gran Poder».

Todo hace presumir que el vuelo sigue felizmente.

La reina de Rumania

San Sebastián, (teléfono). El ministro de Rumania, pasó para Biarritz para recibir a la reina María de su país que con la princesa Eleana, pasa para Madrid.

La Cierva, al monte

Murcia, (teléfono).—Llegó el exministro don Juan de la Cierva, acompañado de su familia. Marcharon a su finca del monte.

La Sanidad municipal

Zaragoza, (teléfono). Se hacen trabajos para la realización del II Congreso de Sanidad Municipal.

Como consecuencia del fallecimiento de la madre del tenor Sempere, ha sido suspendida la función anunciada para hoy en el Principal. Queda también, por tanto, terminada la temporada de ópera. A nuestro comprovinciano señor Sempere, enviamos el pésame más sentido por la desgracia que le aflige.

Una mujer gravemente herida por su marido

Valencia, (teléfono).—Ayer ocurrió un sangriento suceso en la casa número 27 de la calle de San Pedro (Cabañal) siendo los protagonistas el matrimonio compuesto por don José Coma Citrón, natural de Méjico y agente de vigilancia y doña Juana Bosch Bosch, de 37 años y natural de Palma de Mallorca.

El señor Coma, se hallaba enfermo desde hace mucho tiempo, sufriendo con frecuencia ataques de enajenación mental. Ante esto doña Juanita avisó a su madre política que vive en Madrid para que viniera a esta y entre ambas poder cuidar mejor del enfermo.

El sábado llegó la citada señora llamada Manuela.

Ayer tarde salió a hacer algunas compras doña Juanita, y a las siete y veinte minutos regresaba a su domicilio. Su marido, que se hallaba en cama, se dio cuenta que su mujer subía la escalera, y levantándose se situó en el recibidor esperando a que ésta entrara.

Como doña Manuela estaba en la cocina cuidando de la cena, no pudo darse cuenta de la maniobra de su hijo, que empuñaba una pistola.

Apenas doña Juanita abrió la puerta, muy ajena a las intenciones de su marido, éste le hizo dos disparos casi a boca jarro.

Al sentirse herida, salió corriendo por las calles, tapándose con la mano la herida del pecho, por la que manaba abundante sangre.

Varios transeúntes trasladaron a la herida a la casa de Socorro del Puerto, en donde su estado fué calificado de gravísimo siendo llevada al Hospital.

El suceso ha producido penosa impresión.

Artículos para Caza EFECTOS DE PESCA Sagasta, 5.—ALICANTE

Información de Barcelona

Detención

Barcelona, (teléfono).—Ha sido detenido José González autor del robo de 4.200 pesetas, cometido el 8 de los corrientes en la parroquia de San Antonio de Padua.

Visajeros

Barcelona, (teléfono). Han llegado en el expreso, el Presidente de la Diputación y el general Losada.

Herido

Barcelona, (teléfono).—Al salir de un baile de una casa de la calle Valencia, Ernesto Permián, fué agredido por varios desconocidos que se dieron a la fuga.

El agredido resultó con heridas de pronóstico reservado.

Lo de teléfonos

Barcelona, (teléfono).—Dentro de breves días será remitido a Madrid el exhorto que hace unos días envió el juez especial señor Alvarez Rodriguez, sobre el despido de empleados de la Telefónica.

Son ya pocos, los despedidos que faltan por declarar.

Funerales

Barcelona, (teléfono).—Esta mañana a las 10 y en la capilla francesa, se han verificado funerales por el mariscal Foch. Concurrieron representantes de los países aliados.

Los congresistas

Barcelona, (teléfono).—Esta tarde a las 4'35 ha llegado el tren especial que conduce a los asambleistas del IV Congreso de ciudades.

Mañana a las diez y en el Salón de Ciento, se celebrará una reunión y a las once tendrá lugar el acto de clausura que presidirá Primo de Rivera.

Concurrirá también Calvo Sotelo. Esta noche se celebrará una recepción

Posesión

Barcelona, (teléfono).—En el Salón de actos de la Diputación se ha dado esta mañana posesión de su cargo de vicepresidente de la enseñanza técnica industrial, al conde Casal.

El humorismo, de un carterista

Barcelona, (teléfono).—Al redactor de «La Publicidad» señor Bernades, le robaron una cartera. Hoy el periodista ha recibido dicha prenda juntamente con una carta en la que el caco le dice que se la devuelve pero sin las 300 pesetas que contenía ya que las necesita para contraer matrimonio.

Además le dice que se vería muy honrado conque fuera su padrino de boda. Si accede, espera que lo comuniqué desde su periódico.

Corrida

Barcelona, (teléfono).—El próximo domingo se lidiarán seis toros de Santa Coloma.

En esta corrida se doctorará el diestro mejicano Eriberto García, actuando de padrino Valencia II y de testigo Félix Rodríguez.

El señor Primo

Barcelona, (teléfono).—Mañana llegará Primo de Rivera, quien en contra de lo que se ha dicho, permanecerá aquí toda la semana.

Coñac «Faro»

Champan «Lumen», LOS MEJORES VINOS DE RIOJA BODEGAS BILBAINAS

BILBAO (HARO) Agencia y Depósito en Alicante Joaquín Costa (antes Ramales)

Dr. Federico Sellés Miquel

Ex-Alumno del Hospital St. Louis (DE PARIS) Consulta exclusiva de Enfermedades de la Piel y Secretas De 10 a 1 y de 4 a 7 Plaza de Castelar, 1 entl.

Imp. Guirra.—ALICANTE

AUTOMOVILISTAS SIN CHAUFFEUR

El problema de vuestro automóvil lo resuelve ya mismo el Garaje Universal de la calle del pintor Casanova, donde podréis tener vuestro coche en custodia, lavado y engrasado por un precio módico.

El mejor purgante agudo de **CARABAÑA** depurativas antibiliosas antiterpéias

Jabón de Sales de Carabaña

Medicinal y detocador :- El mejor para las afecciones de la piel

Pastilla pequeña, 0,80; grande, 1,25

Pedidos: Hijos de R. Chavarrí, Lealtad, 12 Madrid. De venta en perfumerías y droguerías



La Unión y El Fénix Español

CONPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL

12 000 000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de

ESPAÑA, FRANCIA, PORTUGAL Y MARRUECOS

Seguros contra accidentes. Seguros sobre la Vida

Seguros de valores. Seguros sobre incendio.

Seguros marítimos

Subdirector en Alicante y su provincia:

don Francisco Rodrigo Mora, Isabel III, 6, 1.

MAHOU Vinos y coñacs
La GONZALEZ BYAS
 Mejor Jerez de la Frontera
 Tío Deyos Solera 1847
 Insuperables y otros
 los mejores marcos.
 MADRID
 Depositario y agente provincial en
ALICANTE
ASIN Plaza Isabel II, 10

PASTILLAS

CURACIÓN PRONTA Y SEGURA
 CON LAS
PASTILLAS del Dr. ANDREU
 De venta en todas las Farmacias

CAMIONES Y OMNIBUS MERCEDES BENZ

6 CILINDROS

De 1 y 1/2 2 y 1/2 4 5 10 toneladas

Para transporte de viajeros y mercancías

SU ALTA CALIDAD ASEGURA UN ÉXITO

RAPIDO, SEGURO Y ECONOMICO

VEA USTED LOS NUEVOS MODELOS 1929

EXPUESTOS EN LA

Agencia Mataix

PLAZA DE ALFONSO XII, 2

ALICANTE

Facilidades de pago y cambios razonables

Pedir catálogos e informes

mora



ferreteria
Alicante.

Dentición de los niños se facilita grandemente administrándoles la DENTICINA MORENO

Depósitos para la venta en ALICANTE: En todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general: Farmacia del Dr. J. Moreno. - Camacho, 26, Murcia

Autorizada por la Dirección General de Sanidad según expediente número 2.300

LA DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir las afecciones del estómago y vientre de los niños. La Denticina Moreno es un herético remedio para combatir todos los brotes de dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. La Denticina Moreno cura los vómitos y diarreas y facilita el brote y desarrollo de los dientes; evita el picor de las encías, haciendo reparar la baba; suprime la fiebre (calentura); combat los ataques de ansiedad en general. Todos estos accidentes que le va consigo el período de la dentición. La Denticina Moreno nutre y fortalece a los niños, permitiendo el uso de la misma una alimentación reparadora que, sin este eficaz medicamento no podrían soportar estómagos debilitados. - Para su administración a la dentición que acompaña al frasco. Como garantía exigirla mi firma y fábrica en las etiquetas y garga; tillo de los frascos.

... Año X
 Firmas d
 La
 Pocas
 singularm
 como la c
 nales, de
 sión de la
 La civiliz
 bre en es
 mayores
 que la pre
 tada p
 tervenci
 noria op
 minada
 mente la
 marcació
 de las na
 por parte
 llamada
 fuerza en
 mas de la
 y la cole
 las dos
 cas, que
 po el abs
 lismo.
 Si gran
 sada por
 de aquell
 aún es la
 templar e
 do. No sé
 pa polític
 novación
 tismos, s
 los Estad
 por las v
 das son f
 nia, ya e
 polític
 ción con
 za angló
 ciones. I
 han reve
 de capac
 gundo, u
 históricos
 que inver
 tiva de fi
 dos. Las
 los victim
 que el ca
 es una h
 dijo muy
 nard Sha
 alemán
 cos a ser
 ros.
 ¿Puede
 nes ser el
 para solu
 Desgraci
 en realid
 nes, esto
 per-Parla
 de París
 Areópago
 a la cual
 de todos
 para pres
 tra los re
 eficacia
 la Asamb
 concilio d
 Gobierno
 rra los oj
 de cada u
 turaleza
 ca. En es
 titud en
 las minor
 que la qu
 Chamb